

# LES COMMUNICATIONS

du

COMITE DEPARTEMENTAL DE SPELEOLOGIE DU DOUBS

N° 2 MAI 71

*A défaut d'une rencontre, toujours difficile alors que l'activité bat son plein, il paraît utile, en ce début d'année, de faire le point sur un certain nombre d'informations.*

## A. LES STAGES

### a) Session d'Equipers 1er degré 1971

Après avoir été annulée à deux reprises, cette deuxième session d'équipers verra quand même le jour, cette année.

Les circulaires ont été adressées aux clubs, certains candidats se sont déjà fait connaître. A l'heure où nous écrivons ces lignes, il y a bon espoir de réunir le nombre de spéléos minimum pour que ce stage soit viable. Voici l'essentiel des renseignements pratiques :

Château de CERY à MEREY-sous-MONTROND du 29 au 31 Mai.

Chef de session : Jean-Claude FRACHON

Ouverture : Samedi 29 à 8 heures, clôture Lundi 31 à 18 H.

Frais de session : 58 Francs. Cette somme comprend tous les frais à l'exclusion du Transport. Repas en réfectoire, couchage en chambres à 3 lits ; apporter sac de couchage. Apporter le matériel individuel d'exploration complet et si possible quelques cordes et échelles. Une dernière circulaire donnera des informations complémentaires et le programme.

Pour tous renseignements, écrire à :

J. C. FRACHON

494 Bât. JURA

25 - ETUPES

### b) Stage d'initiateur (2ième degré)

Ce stage est annulé faute de financement suffisant. Une erreur dans la demande de crédit à Jeunesse et Sports en est la cause. Cet organisme, consulté au cours d'une visite par SCHOENIG et CAVALLIN a fait preuve de beaucoup de compréhension. Mais il n'a pu donner d'assurance ferme quant aux résultats de l'examen d'un crédit complémentaire. Compte tenu des délais, SCHOENIG a jugé prudent de ne pas se lancer dans l'ouverture avec un financement aléatoire.

### c) "Soirée Karsto" du 23 Avril

Faisant suite à un voeu émis lors de la Session 1er degré 1970, les spéléos des clubs du Nord du département se retrouvent à SOCHAUX autour de Jean-Claude FRACHON pour parler de "Karsto". Le fait que 33 "auditeurs" aient répondu à l'invitation est un signe évident d'intérêt. Cette première expérience est encourageante et débouchera probablement vers une série de cours plus élaborés pour l'automne prochain.

Souvenons-nous que les stagiaires bisontins ont demandé eux aussi une formation complémentaire.

.../...

## B. LES SECOURS

### a) Plan de secours

Le problème de sa mise à jour est permanent. Une petite réunion s'est tenue le 8 Mars à VALENTIGNEY dans le but de refaire la feuille du secteur de MONTBELIARD. Désormais, les 5 clubs du secteur sont portés sur le plan et peuvent donc être contactés directement (Gendarmerie).

Nous avons pensé utile qu'une seconde adresse soit donnée pour chaque groupe. Vous la trouverez, ci-dessous, après celle communiquée à la Protection Civile.

- GSM
  - 1°) POILLET André 34 Rue du Grand Chenôit - Tél. 91.26.63  
N° : 91.03.43 Poste 5970
  - 2°) GIRARDIN Gilbert 4 Rue Emile Peugeot PONT-de-ROIDE  
J et N : "Ambulance VIEILLE" 92.41.41  
ou 92.40.41
  
- SCPPM
  - 1°) PERBOST Serge 3 Impasse Parmentier Bât. 37 BETHONCOURT  
J : 91.03.43 Poste 3560  
N : Gendarmerie 92.25.17
  - 2°) TCHIRAKADZE Christian Musée Beurnier MONTBELIARD  
J : 91.15.76  
N : Pompiers MONTBELIARD
  
- MJC AUDINCOURT
  - 1°) JACQUIN Pierre 40 Rue G. Clémenceau MONTBELIARD  
J et N : 91.04.83
  - 2°) TURINETTI Jacky 40 Rue de Valentigney AUDINCOURT  
J : 91.03.43 Poste 3408
  - 3°) PASCAUD Gérard 20 Rue Romaine AUDINCOURT  
J et N : 91.53.78
  
- Catamaran SOCHAUX
  - 1°) JACOTTEY Jean-Marie 4 Av. Wilson MONTBELIARD  
J : 91.03.43 Poste 3877  
N : 91.04.77
  - 2°) ESSELIN Raymond Rue des Combes St Germain VALENTIGNEY  
J : 91.03.43 Poste 3636  
N : 92.20.57
  
- Catamaran MONTBELIARD
  - 1°) CROISSANT Pierre 11 Av. du 8 Mai VALENTIGNEY  
J : 91.03.43 Poste 3629  
N : 91.65.51
  - 2°) CAVALLIN Jo : 18 Rue de Mulhouse MONTBELIARD  
J : 91.03.43 Poste 2815  
N : 91.28.92

Les clubs des arrondissements de BESANCON et PONTARLIER devront communiquer à R. MAUER et P. BICHET, les éventuels changements les concernant.

### b) Alertes des 21 et 23 Février 1971

A deux reprises, notre organisation fut déclenchée pour une fausse alerte :

Gouffre du Leubot : 21.2.71

Un groupe qui n'a pu être identifié exactement, mais originaire de la Région Parisienne, a demandé du secours dans la soirée du 21.2. Les ordres et contre-ordres se sont succédés chez le Dr BARRY qui, en définitive, ne s'est pas déplacé.

.../...

Grotte des Cavottes : 23.2.71

Une équipe de jeunes gens appartenant à l'Institution St Jean de BESANCON a, au cours d'une visite des Cavottes décidé une opération de sauvetage. Quelques uns regagnèrent rapidement la surface sans connaître le caractère fictif de l'opération et prévinrent un troisième groupe, qui, lui, donna l'alerte. A 22 H 30 le Dr BARRY, les pompiers et la gendarmerie étaient sur place, tandis que d'autres spéléos bisontins se préparaient à rejoindre "les lieux".

L'hypothétique blessé et les responsables ont reçu les compliments qu'ils méritaient.

Si ces deux séances, la seconde en particulier, n'avaient mobilisé gendarmerie et pompiers (sans lesquels notre action est limitée) nous pourrions, nous aussi considérer ces alertes comme des exercices nous maintenant en éveil. Malheureusement, ces opérations-bidon ont, par la presse, un impact sur le public, qui en définitive, jette le discrédit sur "tout ceux qui vont sous terre". On ne peut toutefois passer sous silence la conclusion de l'Est Républicain du 25.2.71 :

*"Cette aventure tend à prouver que le plan de sauvetage spéléo fonctionne maintenant d'une façon remarquable" (sic)*

En ce qui concerne les liaisons, nous devons reconnaître et cette fois encore, que l'improvisation vient toujours au secours du "plan prévu et bien élaboré"... voir ci-dessous.

c) Accident du 14.3.71 à NANS-sous-ST ANNE

Travaux de désobstruction du GSMR 75 dans une cavité de la falaise de la Baume, secteur du VERNEAND.

A 1 H du matin, le Dr BARRY est prévenu par CATTANEO, responsable du club, qu'une jeune fille est prise sous un éboulement à quelques mètres de l'entrée. A 3 H, il est sur place. L'appel officiel n'arrivera à BESANCON qu'à 5 H, R. MAUER est sur place à 6 H. Après des efforts vains au palan, BARRY demande dès 4 Heures des gros moyens permettant de mettre la galerie à ciel ouvert. Les travaux au bull débutent à midi et ce n'est qu'à 19 Heures que la prisonnière sort seule et s'effondre sur un brancard. P.L. BARRY note que si l'emmurée s'était trouvée 10 M plus loin, on ne la sortait pas vivante. Mentionnons l'efficacité particulière du nouveau directeur de la Protection Civile et des habitants du village.

d) Permanence été 1971

Compte tenu de l'absence de Robert MAUER au mois d'Août, les fonctions de Conseiller Technique seraient assurées pendant cette période par Pierre CROISSANT.

e) Circulaire du CDS de l'Isère

Le CDS de l'Isère vient d'adresser une lettre à la Fédération avec copie aux DD suite aux relations d'accidents publiée dans Spélunca et "FFS quoi de neuf". Il s'agit d'une protestation contre le fait que des spéléos donnent des compte rendus et portent un jugement sur des accidents auxquels il n'ont pas été mêlés. Les auteurs demandent aux différents comités départementaux de cautionner cette intervention en signant et renvoyant un imprimé qui lui est joint.

Le CDS du Doubs définira son point de vue lors de sa prochaine réunion. Ci-jointe la lettre pour information. (Page 6)

C. ACTIVITE DU CDS

a) Prises de date

8.3.71 - SCPPM - Aven du Gros Bourbier à 200 m du gouffre de la Vieille Herbe - Commune de Verrière du Gros Bois

8.3.71 - GS MONTBELIARD - Exurgence à AUTECHAUX-ROIDE

8.3.71 - MJC AUDINCOURT - Creux Mathiot - Puits de 17 m

1.2.71 - Catamaran MONTBELIARD - Gouffre de Vauvougier

Commune de Malbrans

12.5.71 - GSD - Grotte du Bief-Paroux

(25 - GOUMOIS)

948,75 - 262,10 - 580 ≈

Grotte connue jusqu'à un siphon situé à 450 m de l'entrée. Plongée : J.C. FRACHON (9.05.71). Série de petites voûtes mouillantes dans une étroiture longue d'une vingtaine de mètres. Au-delà, vastes galeries (3 x 5 m), reconnues sur 250 m. Travaux en cours.

b) Cotisation

Aucun club n'ayant à ce jour réglé la cotisation 1971, la sortie de "ces communications n° 2" va se trouver provisoirement déficitaire. Faites vite un virement postal ou bancaire de 10 F : P. CROISSANT CCP 126 672 DIJON en portant au dos "cotisation CDS 1971".

c) Nettoyage des cavités

L'opération de nettoyage décidée en Octobre 70 est terminée pour les 4 cavités concernées : Bournois, Cavottes, Pourpeville et Fourbanne. Nous verrons prochainement comment poursuivre cette action. Dans le but de faire connaître cette expérience, et peut-être de trouver une collaboration chez nos collègues spéléos, une information a été donnée par "FFS Quoi de neuf n° 2", et Spéléo-Flash n° 41 (Fédération belge). Une troisième doit paraître dans Spélunca.

D. INFORMATIONS

a) A.S.E.

Congrès : Malgré la demande quasi-générale de fixer à Pentecôte le Congrès 1971, aucun groupe n'a posé sa candidature pour son organisation à cette date. Jean-Marie JACOTTEY, Président du Groupe Catamaran du C.E. PEUGEOT, a accepté de s'en charger, vraisemblablement en Octobre dans les Vosges. Les premières circulaires seront expédiées en Septembre.  
Bulletin 71 : Les Documents parviennent au Comité de lecture qui sera en mesure de faire sortir le journal après le Congrès.

Signalons pour le Doubs, la participation des groupes suivants au bulletin 1971 :

SHAG, GSD, MJC Audincourt, GS Clerval,

GS Montbéliard, Catamaran Montbéliard

b) Publications :

"Beunes et Empoues", bulletin du GS CLERVAL doit sortir prochainement. Il s'agit du numéro 2.

Le premier numéro du "Nouveau Tauping", bulletin du groupe Catamaran de MONTBELIARD a été adressé aux présidents de clubs. Les commandes pour exemplaires supplémentaires peuvent être passées en faisant simplement mention du nombre au dos du chèque. Dans le but d'éviter les frais de port très élevés (1,25 F par numéro), il est recommandé de grouper les commandes et d'accepter le "routage spéléo" plus long, mais moins cher. Prix du N° 1 : 4 Francs.

c) Lunéville :

Le CLRS de LUNEVILLE vient de tenir une seconde session de formation à la Faculté des Sciences de NANCY, le 27 Février. Elle portait sur la topographie, la Karstologie et la Biospéléologie (Circ. Ch. BARBIER).

... / . . .

d) Colloque d'Hydrologie à BESANCON : 8,9,10 Octobre 1971

Un colloque, destiné à rendre hommage à l'oeuvre de

E. FOURNIER sera organisé à la Faculté des Sciences de BESANCON, à l'occasion du centenaire de sa naissance. Le thème choisi sera bien entendu l'Hydrologie en pays calcaire et ses applications dont le maître était un remarquable précurseur.

Il est envisagé de consacrer au colloque proprement dit les journées des 8 et 9 Octobre, une excursion hydrogéologique devant occuper la journée du dimanche 10 Octobre. Des communications pourront être présentées. Pour recevoir le dépliant qui comprend le volet d'inscription, écrire à :

— Monsieur le Professeur DREYFUSS  
Laboratoire de Géologie appliquée  
Place Leclerc  
25 - BESANCON

e) FFS Quoi de neuf

Dans une circulaire adressée aux Conseillés et Délégués, les responsables de ce journal font appel à tous les spéléologues pour obtenir toutes "nouvelles brèves, activités des clubs, échos d'explorations, techniques, conseils utiles etc"...  
(Cir. FFS Quoi de neuf du 9.04.71)

Ce bulletin distribué à tous, doit être un moyen privilégié d'information de tous les spéléos. Pour cela, il faut qu'il "colle" à ce que les gens en attendent et le meilleur moyen de le savoir, c'est peut-être de poser directement la question aux lecteurs. Notre CDS regroupe suffisamment de monde pour qu'un sondage dans nos clubs soit intéressant. C'est pourquoi il serait intéressant que chaque club remplisse le questionnaire ci-joint. C'est une façon pour le CDS Doubs d'apporter sa contribution à un bulletin pour lequel il a, en fait, une part de responsabilité. Reste à savoir ce qu'en pense le "8° de patrouille du 5° Romorantin" !...

*Voir au dos la circ. du CDS / Vère.*

## RAS LE BOL !

Il s'écrit ces derniers temps dans les publications officielles de la Fédération et il se propage par l'intermédiaire de certains de ses responsables ou d'auteurs qui leur font écho, des informations tendancieuses et même des mises en cause sans appel qui nous touchent directement, spéléologues constamment sur la brèche, qui payons parfois durement notre contribution au progrès de l'exploration souterraine en ayant, nous, tous les risques importants à assumer.

Lorsqu'un accident survient sous terre à l'un de nous, le moral de toute l'équipe est atteint : outre le désarroi causé par la perte ou les souffrances d'un compagnon, il faut subir de durs moments : opérations de sauvetage, confrontation avec la famille de la victime et presque toujours des critiques dans la presse, d'autant plus acerbes qu'elles sont écrites par des journalistes ignorant tout de la spéléologie. Au moins l'équipe de l'accidenté se trouve-t-elle entourée de la compréhension et de la solidarité cicatrisantes des autres groupes spéléos proches, avec lesquels souvent elle collabore, dont les membres sont presque toujours parmi les sauveteurs, connaissant ses méthodes d'explorations et très souvent le lieu du drame, et, de ce fait sont les seuls habilités à tirer les conclusions de l'accident. Ces groupes, qui se trouvent au C.D.S. auquel appartient le club de l'accidenté, s'ils savent parfaitement dégager la leçon de l'évènement malheureux ne s'éri- gent pourtant jamais en juge pour condamner tel ou tel club à la suite d'une faute même grave.

Nous savons bien que la spéléo n'est pas une mécanique infallible et que la probabilité d'accidents augmente en même temps que la difficulté des explorations abordées et que l'intensité des activités d'une équipe.

Or, ne voit-on aujourd'hui la Fédération, qui en principe veut nous unir tous, dénoncer à la vindicte publique ceux d'entre nos clubs qui ont eu le malheur d'avoir un accidenté, et les dénigrer plus sournoisement encore que la grande presse par le truchement d'allusions comme ce blessé qu'on appelle M..... pour ne pas le nommer. Tous les groupes et ils sont nombreux, qui ont eux à subir ce genre d'attaques lamentables, dans Spélunca ou ailleurs se sentiront concernés par ce cri de protestation : la coupe est pleine.

Il y a pire encore : qu'il s'agisse de l'information erronée à propos des cordes de l'exploration Berger 68, soi-disant depuis plus d'un an dans le gouffre (cf. Dr Gastin, Spélunca bull. n° 1969) en fait posées par des Belges depuis trois jours ! ou qu'il s'agisse de la transcription très "libre" d'un dialogue dans une chambre d'hôpital (cf. F.F.S. Quoi de neuf ? dernier numéro) dans des cas de plus en plus fréquents, la Fédération cautionne en les publiant, des relations d'accidents rédigées par des personnes étrangères à ces derniers et qui prétendent en fournir une vue exacte et donner au lecteur les moyens de "juger" en rapportant des bruits qui courent, des "on dit" ou des récits de troisième main qu'ils assaisonnent à leur gré pour étayer une fumeuse théorie de la sécurité sous terre et des secours spéléos, comme le docteur Castin ou pour justifier leur propre résistance au progrès comme le G.C.M. cela aussi on en a par dessus la tête.

Exigeons de la Fédération que le service des publications ne diffuse, en ce qui concerne les accidents spéléos que le rapport établi, en accord avec le club de la victime par le Président du C.D.S. dont dépend l'équipe en question ou par celui des secours de cette région. En aucun cas et nous sommes là tous impliqués, nous n'admettrons que quoi que ce soit paraisse désormais à propos d'un accident, sans que le club qui l'a subi n'ait été consulté. Il faut une bonne fois pour toute QU'IL DEVIENNE IMPOSSIBLE A N'IMPORTE QUI D'EXTERIEUR AU DRAME D'ECRIRE N'IMPORTE QUOI SUR UN ACCIDENT SPELEO.

SONDAGE SUR "FFS QUOI DE NEUF"

Questionnaire à discuter au cours d'une réunion de club. Retourner un exemplaire rempli, même partiellement, à P. CROISSANT, Rue du 8 Mai - VALENTIGNEY.

① Chaque spéléo fédéré a déjà reçu 2 numéros de FFS QUOI DE NEUF. Quelles impressions ont fait ces premières parutions, sur les lecteurs.

- Satisfait
- Moyennement satisfait
- Plutôt déçu
- Vraiment déçu

Indiquer ici le nombre de gars du club qui ont cette opinion

② Avant de proposer des changements, des améliorations ou même de continuer, il faut savoir déjà ce qui a plu ou déplu, dans les deux numéros parus.  
 Pour ne pas reprendre article par article, nous les avons regroupés sous le nom de rubriques plus générales.  
 Pour chaque rubrique, il y a 4 réponses possibles.  
 Inscrivez dans les colonnes le nombre de gars qui sont de l'avis indiqué.

	A	En met-	En mettre	A éli-
	maintenir	tre plus	moins	miner
<ul style="list-style-type: none"> <li>. Dessins humoristiques</li> <li>. Lettres, mot ou communication d'un responsable de la Fédération</li> <li>. Informations de l'Ecole Fse de Spéléo</li> <li>. " sur les Assurances</li> <li>. Infor. sur Techniques spéléo et maté.</li> <li>. Infor. sur les Commissions spécialisées (secours, plongée...)</li> <li>. Vie des Régions nouvelles</li> <li>. Articles de "défoulement"</li> <li>. Impressions diverses d'un ou d'une spéléo</li> <li>. Poèmes</li> </ul>				

③ Enfin, vous pouvez indiquer au verso le genre d'articles ou de rubriques qui ne figurent pas dans les actuels FFS Quoi de neuf, et que les gars de club voudraient y voir.

Précisez simplement pour chaque rubrique que vous proposez :

- ⊙ le nombre de gars qui l'estiment nécessaire,
- ⊙ le nombre de gars qui pensent qu'on peut s'en passer.

Exemple : (Suite au verso)	<u>NECESSAIRE</u>	<u>PAS NECESSAIRE</u>
⊙ Annonce succincte des publications de club qui paraissent avec titres des principaux sujets traités...	6	2

POUR TERMINER UN RENSEIGNEMENT : NOMBRE DE GARS AYANT PARTICIPE A CETTE CONSULTATION :